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1.3萬宗申公屋涉新來港 房委頭痛
張炳良嘆難評估裁決影響 長策會按原方向行事
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香港文匯報訊（記者 陳廣盛）香
港正處於通脹年代，基層家庭生活
負擔極大，其中住屋租金開支更是
他們的重擔。然而，作為供應資助
房屋主要機構之一的房協，日前卻
宣佈在明年4月起加租8%，加幅更
遠超通脹。民建聯立法會議員陳恒
鑌昨日聯同10多名房協公屋住戶，
到房協位於大坑的辦事處抗議，批
評房協在去年收入大增下仍然大幅
加租，與應承擔的社會責任背道而
馳，並促請政府加強對房協的規
管。
10多名房協公屋住戶手持抗議標

語，在房協辦事處外高呼「要求凍
結租金，減輕市民負擔」等口號。
居於房協轄下觀龍樓的允先生表

示，現時月租為3,000元，加租8%
即實質加200多元，對靠生果金和子
女供養的他而言是沉重的負擔。他
說，房協在2012年加租6%時曾表示
會檢討，但檢討後居然是增大加
幅，做法令人無法接受。

憂房委會跟進大加租
陳恒鑌則表示，根據房協2013年

報顯示，房協2012年至2013年度的
收入較上一個年度上升近一倍，達
14億元，而流動資產淨值更近220
億元，根本沒有加租的壓力。他批
評房協加租與其應秉持的社會責任
背道而馳，8%的加幅更無疑是過

高，完全無視基層市民的生活壓力，「雖然甲
類屋邨的租金為3,000多元，實質加租200多
元，但乙類屋邨的租金是6,000多元，實質加
租已達500元以上，影響絕不輕微」。他又擔
心，房協加租會開極壞先例，造成以小帶動大
的後果，導致房委會，甚至私樓相繼加租。
民建聯要求房協馬上撤銷加租，並仿效房委

會的做法，寬免住戶最少一個月的租金，以紓
緩租戶的壓力。民建聯又促請政府加強對房協
的規管，為房協釐定加租機制。

終審法院日前裁定新來港人士
申領綜援 7年居港規定違

憲，立即惹來社會關注。社區組
織協會主任何喜華更透露，下一
步將挑戰同樣有7年居港限制的公
屋政策，強調公屋申請應一併撤
銷新來港人士7年居港限制，才合
乎公義及居民權利；符偉樂更已
聯同一名新來港人士夏女士申請
法援，以便提出司法覆核，要求
房署取消居港滿7年才可申請公屋
的規定。

回歸後已放寬居港7年比例
其實有關7年居港限制的公屋
政策，是源於政府在1979年為公
屋申請制度引進的新規定，要求
申請家庭中必需有至少70%成員
居港滿7年，當時是考慮到公屋供
應有限，而有關規定在回歸後已
稍為放寛至申請家庭中至少一半
需住滿7年。張炳良昨日透露，目
前公屋輪候冊中，因上述規定而
被凍結的個案多達13,500宗。
張炳良續說，房委會的法律顧
問正詳細研究終審法院早前裁決
的影響，不排除任何對有關問題
可能提出的司法覆核，但認為目
前難以評估事件的影響，所以會
按原先方向來制訂長策報告。理

工大學社會政策研究中心主任鍾
劍華早前指，本港一年只有萬多
個新公屋單位供應，估計即使被
凍結的公屋申請只有5,000戶，已
相等於未來一、兩年的供應量。

承諾處理計分制與富戶問題
被問及早前審計署對房屋署就

租住公屋單位編配的批評，張炳
良指長策會亦相當同意審計報告
中的建議，強調會手處理公屋
計分制以及公屋富戶等問題，考
慮計分制的輪候者是否需要有定
期覆核、富戶政策應該否收緊
等。他又重申，對於公屋輪候時
間的計算方法，是申請書正式登
記至第一次編配單位的時間來計
算，日後會多加宣傳，盡量讓市
民知道是如何計算。

香港文匯報訊（記者 陳廣盛）特區終審法院早前裁

定，申領綜援7年居港限期屬違憲，有協助新來港人士的

組織更透露，下一步將挑戰同樣有7年居港限制的公屋政

策；「基本法三十五條關注組」召集人符偉樂更已聯同一

名新來港人士申請法援，以便提出司法覆核。運輸及房屋

局局長張炳良表示，目前公屋輪候冊中，因一半家庭成員

居港未夠7年而凍結的個案多達13,500宗，強調房委會會

詳細研究裁決帶來的影響。

陳茂波：「港人港地」非迫切立例

保險經紀開通宵跳樓亡

長策會維持公私樓六四比
香港文匯報訊（記者 陳廣盛）長遠房屋策略督

導委員會昨日開會，討論公眾諮詢期內收集到的
意見，準備歸納後向政府提出就未來長遠房屋政
策的最終看法。身兼委員會主席的運輸及房屋局
局長張炳良會後表示，委員會維持向政府建議未
來10年的房屋供應，公屋佔六成，私人樓宇佔四
成。規管劏房的問題則需要進一步跟進，但前提
是以安全至上，做好執法工作。長策會將於明年1
月11日再開會討論上述問題，預計明年首季完成
諮詢報告。
長遠房屋策略諮詢期本月初結束，當局一共收

到800份意見書，當中700份是個人提出，其餘
100份是由政黨、商會、關注團體等提出。張炳良
會後表示，會上用了較多時間討論未來公私營房
屋的比例及處理劏房問題。他說，在未來10年公
私營房屋建屋比例方面，社會意見側重公營房屋

最少佔六成，亦有意見認為應該增加至七成。委
員會考慮到改變公私營房屋比例，可能為樓市帶
來一些信息，最後維持公私營房屋比例為六比
四，但會提醒政府要因應經濟環境轉變，可能需
作出調整。

倘規管劏房安全至上
至於劏房問題，張炳良說，社會對這個問題有
好多意見，有人認為不應規管，亦有人建議政府
要全面考慮規管可能帶來的影響，委員會則認為
規管劏房的前提是安全至上，政府應做好執法工
作，但由於涉及多方面問題，故未有最終結論，
要進一步跟進。
他又說，公眾普遍對在現有屋邨內興建「插針
式」公屋有保留，大多擔心建築密度太高，以及
令交通難以負荷。

香港文匯報訊（記者 文森）終審法院早前
裁定申請綜援要居港滿7年的規定違憲，香港
大學社工系講座教授周永新昨天在電台節目中
表示，有關裁決影響深遠，政府在政策上需要
作檢討。他又認為社會不宜誇大裁決對政府的
財政負擔，估計涉及的額外綜援開支只是約8
億元至10億元，不會大幅增加政府負擔。自由
黨主席周梁淑怡則擔心，放寬限制可能增加內
地居民來港的誘因。
終審法院裁定申領綜援居港滿7年的限制違

憲，周永新昨天在電台節目中表示，有關裁決
不單適用於綜援，亦應包括在其他福利津貼
上，對本港影響深遠，他促請政府檢討政策。
他又認為各界不應誇大有關判決對政府財政造

成的壓力，他說，過去新來港人士申請
綜援數字與本地居民相若，估計因判決
而涉及的新來港人士的綜援開支，只會
增加8億元至10億元。周永新認為，港
府應與中央商討每日150個單程證的安
排，可要求加入技術及教育水平的要
求，或減少名額。

周梁恐吸引來港申福利
自由黨主席周梁淑怡則表示，裁決不

單是法律問題，亦是社會和政治問題，
放寬7年限制未能保障社會資源妥善運
用。她又指，各國對申領福利都有既定
審批制度，本港對申請單程證人士有要
求亦合情合理，「1個新的家庭或人士

進來，無理由居住不足1年已經有條件去申請
社會支援」。她又擔心裁決會令更多只為取得
福利的內地居民來港，她強調，政府要做好把
關政策，應向中央爭取在單程證審批加入條
件，要求申請人有自給自足的能力，維護本港
整體利益。
社區組織協會幹事蔡耀昌就認為，綜援是基

本生活需要，應該因個案的經濟情況審批，不
應分是否新來港人士。他又認為，不可改變單
程證讓家庭團聚的政策目的。蔡耀昌又指，現
時新來港人士的教育程度及經濟能力都較以往
高，他希望本港市民不要以對立角度看待新來
港人士。
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香港文匯報訊（記者文森）
特區發展局局長陳茂波昨日
表示，「港人港地」的法律研
究仍在進行中，而雙辣招推出
以來，非港人購買本港住宅數
量明顯減少，故沒有迫切性於
新一季賣地計劃中引入「港人
港地」條款。陳茂波指，預售
樓花期已延長至30個月，局方
正留意市場情況，如果要再將
樓花期延長，會增加買家風
險，當中有利有弊。
港府公布新一季將推售12

幅住宅用地，合共提供大約
5,500個單位，對於沒有加入

「港人港地」條款於新一季賣地計劃中，陳茂波表示，當
局有密切留意市場情況，每星期也會留意之前一星期的成
交量變化，有統計數字反映雙辣招已發揮作用，非港人買
香港住宅的比例少了很多，故此迫切性不太大，現仍仔細
進行有關「港人港地」的法律研究。

不擔心美退市影響投地
陳茂波又表示，不擔心美國聯儲局開始退市會影響發展

商的投地意慾，因為過往推出的土地，不論九龍、新界和
離島，大細土地都有，而且反應不錯，雖然價錢有高有
低。而且當局現在的做法，是每季宣布下一季賣多少地及
哪些地，透過此方法彈性地回應市場的需要。
今年度整體土地供應有否信心達到全年2萬個單位的目

標，陳茂波表示審慎樂觀，因推出的36幅土地，可提供的
單位共13,700個。年初時亦推出了西鐵上蓋項目，提供
720個單位，加起來一共14,400個單位。
陳茂波又透露，港鐵公司在今年8月和日前均曾表示，

希望在明年3月底之前，就日出康城和大圍這兩個項目招
標，而前日亦就天水圍輕鐵上蓋項目招意向書，將會有
1,000多個單位。

延長樓花期增買家風險
對於局方會否考慮延長樓花期，陳茂波指，以往是落成

前的24個月可以申請預售樓花，但由今年年中開始，已延
長至30個月，而且延長樓花期，要從市民可能承受的風險
作考慮，當越早購買樓花單位，其實買家會於某個價位被
鎖定，亦視乎大家對後市的看法，當中有利有弊。
陳茂波又指，市區重建局的重建項目遇到困難，而主要

是遷拆方面遇到的問題比原定計劃的較大，所以慢了一
點。陳茂波強調，個別項目即使今年做不到，明年都會做
到，只是時間問題。

香港文匯報訊（記者 杜法祖）22
歲年輕保險從業員，昨晨被發現倒卧
上環永樂街辦公室樓下後巷，雙腳折
斷，當場死亡，警員事後尋獲其家人
認屍，得悉他事前因工作關係，要在
公司留宿，事件無可疑，但因暫未發
現遺書，其輕生原因是否與工作有關
仍有待調查。
現場為上環永樂街一商業中心後

巷，跳樓青年彭×南(22歲)，據悉他在
商業中心一間保險公司任職從業員，
事發前須通宵留在公司工作，其遺體
事後由仵工移送殮房，以便稍後驗屍
確定死因。
事發昨日上午8時許，一名清潔工人

在上址後巷工作時，赫然發現一名青
年倒卧地上全無反應，立即通知大廈
當值的陳姓(61歲)保安員報警。救護員
接報到場，證實事主身體多處骨折，
包括雙腳折斷，並已明顯死亡，毋須
送院。
警員隨後到場封鎖後巷，又登樓調

查了解情況，未幾證實死者是上址一

間保險公司的保險從業員，並聯絡到
其家人到後巷認屍。初步不排除青年
是由大廈14樓梯間打開氣窗躍下死
亡，事件無可疑。由於警員在現場及
死者身上並無發現遺書，暫時未知其
尋死原因。

香港文匯報訊（記者 杜法祖）中外遊客勝地之一的中
區蘭桂坊，每晚吸引大批遊客光顧外，同是龍蛇混雜之
地，警方為遏止罪行，前晚展開反罪惡行動，其間有2名
內地男妓涉嫌向喬裝旅客的探員暗示可提供性服務，當到
附近酒店準備交易時，探員表露身份將2人拘捕；此外，1
名外籍男子被警員截查時，因身藏0.5克可卡因毒品落
網。
被捕的2名內地男妓年齡分別24歲和27歲，較早前持
內地護照及雙程證來港，2人涉嫌為不道德目的而唆使他
人、及違反逗留條件罪名被捕，連同涉嫌藏毒的29歲外籍
男子一同被警員帶署扣查。
中區警區特別職務隊警員，前晚11時開始在蘭桂坊進
行代號「Mockplayer」的反罪惡行動，其間喬裝遊客的探
員在德己立街一間酒吧外，被2名內地男子兜搭，對方言
詞暗示可提供性服務，兩探員遂將計就計，聽從對方安
排。
至昨日凌晨零時許，一行人抵達附近一間酒店準備交易
時，放蛇探員隨即表露身份，聯同一直跟蹤監視的多名同
袍將2名涉嫌男妓拘捕。
至凌晨1時許，有警員巡經樂慶里休憩處，發現一名形
迹可疑的外籍男子，於是上前截查，結果在其身上檢獲一
包重約0.5克的可卡因毒品，市值480元，該名外籍男子
因涉嫌藏毒被捕扣查。

警蘭桂坊放蛇拘2內地男妓 洋漢搭「霸王的」醉拳傷警

■民建聯批評房協在去年收入大增下仍然大幅加租。 陳廣盛 攝

■輕生保險經紀被發現倒卧辦公室後
巷。

■張炳良強
調會研究綜
援裁決帶來
的影響。
彭子文 攝

■陳茂波 梁祖彝 攝

■周梁淑怡、周永新等昨於電台討論綜援裁決的影響。
梁祖彝 攝

香港文匯報訊（記者 杜法祖）一
名醉洋漢昨凌晨搭的士抵達灣仔軒
尼詩道後，因不肯付款落車，驚動2
名警員到場調查，詎料有人突然發
難，將一名警員推跌地上拔足逃
走，洋漢最後被警員制服拘捕，惟
在激烈糾纏間，再有一名警員被揮
拳打傷。

兩警手腳胸口受傷
被捕洋漢Arthur(20歲)，涉嫌襲警

被押返警署調查，2名遇襲警員則分
告手部、腳部及胸口受傷疼痛，需由
救護車送往律敦治醫院檢查及敷治，
傷勢無礙。
事發昨日凌晨3時許，一輛的士
接載一名滿身酒氣的外籍青年，抵
達灣仔軒尼詩道103號對開目的地
後，但對方拒絕付款落車，的士司
機懷疑有人搭「霸王車」，無奈報
警求助。
未幾，警員接報到場，發現該名外籍
青年已離開的士，遂上前截查，詎料有

人突然發難，一手將一名警員猛力推跌
落地，並拔足企圖逃走，另一名警員見
狀立即尾隨追截，雙方一度發生激烈糾
纏，混亂中該名警員亦被人揮拳毆傷，
但狂漢仍被兩名遇襲警員負傷合力制
服。案件目前交由灣仔警區刑事調查隊
第五隊跟進。
另在昨日凌晨0時許，一名男子
鄭×榮(51歲)，買醉後步經尖沙咀北
京道1號對開時，欲登上一輛停泊上
址的士，但的士司機冼×良(55歲)恐
有人會在車上醉酒鬧事，將車門鎖上
不讓他登車，但對方強拉車門不放，
並不斷猛力拍打車身，的士司機於是
報警求助。
當警員到場調查時，醉漢突發狂

襲擊其中一名警員，又拉扯警服不
放，更導致其身上佩戴的對講機甩脫
墮地。警員作出口頭警告無效，遂採
取行動將該男子制服及拘捕帶署扣
查，遇襲受傷警員則被送往醫院治
理，案件列襲警案已交油尖警區刑事
調查第四隊跟進。


